

## Datos

<b>Nombre del Programa/Proyecto:</b>	Conservación y Uso Sostenible del Patrimonio Natural - Bioeconomía
<b>País:</b>	Ecuador
<b>Tema/ sector/ workstream:</b>	Biodiversidad, Instrumentos Económicos

## Bioeconomía: una oportunidad para el desarrollo de Ecuador



Foto: Recolección de Guayusa, Archivo GIZ Ecuador

Uno de los objetivos del Programa Conservación y Uso Sostenible del Patrimonio Natural es el asesoramiento y fortalecimiento de seis cadenas de valor; basadas en el uso sostenible de la biodiversidad en las regiones marino costera y amazónica del Ecuador. El Programa trabaja en la consolidación económica de las cadenas de valor de maricultura (cultivo de plantas y animales marinos), pesca, turismo sostenible y producción de palo santo en la región costa; así como la producción de guayusa y vainilla, como la implementación del turismo sostenible en la región amazónica.

En la región marino costera, cinco áreas protegidas fueron seleccionadas: Parque Nacional Machalilla y Reserva Marina Bajo Copé, al sur de la provincia de Manabí; Reservas Marinas El Pelado y Bajo Copé,

en la provincia de Santa Elena; y la Reserva Ecológica Arenillas, en la zona sur de la provincia de El Oro. A estos territorios se le suman las zonas de amortiguamiento, permitiendo al programa el trabajar en un total de 45 mil hectáreas y 60 kilómetros de playas apoyando aproximadamente a 60 mil personas que habitan en esta región. En este contexto, el Programa Conservación y Uso Sostenible del Patrimonio Natural trabaja en la consolidación de las cadenas de valor del maricultura y pesca, turismo sostenible y palo santo.

La maricultura y pesca, al ser uno de los mayores dinamizadores de empleo en la región, ha sido seleccionada para promover la conservación y manejo sostenible de la

biodiversidad mejorando las formas de uso de las artes de pesca para reducir el impacto en las especies. El Programa mejora las capacidades productivas, organizativas y comerciales de al menos 360 beneficiarios directos, 510 indirectos de asociaciones y cooperativas de recolectores como pescadores artesanales.

El turismo sostenible en la región costa se enfoca a mejorar la calidad de vida de las comunidades ubicadas en las áreas protegidas y sus zonas de amortiguamiento, dando énfasis en mejorar las habilidades empresariales, diversificación de los productos turísticos, y a la reactivación del turismo post-COVID. El Programa apoya a 18 grupos turísticos, siendo un total de 460 beneficiarios directos.

El palo santo ha sido desde épocas prehispánicas un producto con fines medicinales, terapéuticos y medicinales, es parte de los saberes ancestrales de un país multicultural. Su cultivo, recolección, procesamiento y comercialización es la fuente primaria de ingresos de una gran población aledaña a las áreas protegidas. El Programa fortalece esta cadena de valor a través de la promoción de los procesos organizativos y la protección a los ecosistemas terrestres, permitiendo el aumento de ingresos hasta 20% de los productores.

Por otro lado, el Programa Conservación y Uso Sostenible del Patrimonio Natural trabaja en la Amazonía Central en las provincias de Pastaza y Morona Santiago, donde más del 80% del territorio son bosques. El Parque Nacional Llanganates y el Parque Nacional Sangay, son dos extensos territorios megadiversos en donde confluyen siete nacionalidades indígenas: Achuar, Andoa, Shuar, Kichwa, Shiwiar, Waorani y Zapara con prácticas, saberes y conocimientos ancestrales que permiten el equilibrio entre el cuidado de la naturaleza y el uso sostenible de la biodiversidad. En este contexto, el Programa Conservación y Uso Sostenible del Patrimonio Natural trabaja en la consolidación de las cadenas de valor de la guayusa, turismo sostenible y vainilla en la región.

La guayusa, al ser una planta ancestral con una rica tradición vinculada a la purificación corporal y espiritual, se ha convertido en una de las alternativas para estimular el desarrollo económico de la región. Su reconocimiento internacional y la demanda a este producto, ha generado la necesidad de reducir las presiones a las áreas protegidas a la par que se innova en su producción, recolección y comercialización. El Programa apoya la producción orgánica sostenible y fortalece la cadena de valor a través de la diversificación de mercados e innovación.

El turismo en la región amazónica ha sido liderado por un enfoque de sostenibilidad y el cuidado a la biodiversidad. Las ofertas comunitarias ofrecen actividades vivenciales en medio de la naturaleza con enfoque multicultural y pluriétnico. De esta manera, el Programa enfoca sus acciones en posicionar los servicios turísticos encaminados a satisfacer los patrones de comportamiento de los turistas, en donde los destinos sostenibles y biodiversos llevan la delantera.

Por último, la cadena de valor de la vainilla es un producto que ha sido cultivado tradicionalmente. En la actualidad, la vainilla busca fortalecerse hacia una cadena de valor que permita su exportación en los volúmenes y calidad requeridos. El Programa fortalece los conocimientos y saberes sobre este producto, a la par que se fomenta su comercialización a nivel nacional e internacional, permitiendo a 600 beneficiarios directos, de los cuales 240 son mujeres, acceder a mercados y una producción más sostenible.

Para más información sobre nuestro trabajo en las cadenas de valor, se pueden dirigir a:

- Maricultura y Pesca: <https://www.bivica.org/file/view/id/5663>
- Turismo Sostenible – Región Costa: <https://www.bivica.org/file/view/id/5671>
- Palo Santo: <https://www.bivica.org/file/view/id/5664>
- Guayusa: <https://www.bivica.org/file/view/id/5669>
- Turismo Sostenible – Región Amazonía: <https://www.bivica.org/file/view/id/5670>
- Vainilla: <https://www.bivica.org/file/view/id/5665>

## Resumen de la noticia

El Programa Conservación y Uso Sostenible de la Biodiversidad como parte de uno de sus objetivos se ha enfocado en el asesoramiento y fortalecimiento de seis cadenas de valor basadas en el uso sostenible de la biodiversidad, seleccionadas como estratégicas para el desarrollo de la bioeconomía en el país. El Programa trabaja en la consolidación de las cadenas de valor del maricultura y pesca, turismo sostenible y palo santo en la región costa; y de la guayusa, turismo sostenible y vainilla en la región de la amazonia.

Para obtener más información, póngase en contacto con [mishell.solis@giz.de](mailto:mishell.solis@giz.de)